Editorial

Siete artículos conforman el presente número del Boletín. Desde perspectivas monográficas, comparativas y teóricas, ilustran el estado de la investigación y el alcance de las reflexiones arqueológicas en diferentes temáticas.

El siguiente volumen se inicia con el artículo de Luis Cornejo, Miguel Saavedra y Héctor Vera titulado "Nuevos registros de asentamientos inka en la Cordillera Andina de Chile Central" en el cual se documentan australes evidencias de vialidad incaica justamente en ámbitos cordilleranos. Lo anterior, como los mismos autores señalan, constituye un aporte y un estímulo al estudio de las dinámicas de contacto trasandino en estas regiones durante el dominio del Tawantinsuyu.

También a partir de la arquitectura, se presenta el trabajo de Simón Urbina y Leonor Adán "Construcciones de uso público y su distribución en las quebradas Tarapaqueñas durante el período Intermedio Tardío (900-1.450 años DC)", en el cual se caracterizan diferentes modalidades de construcción y habilitación de espacios públicos en asentamientos de las quebradas de Tarapacá y su papel en las prácticas sociales de sus habitantes durante el Intermedio Tardío o Complejo Pica-Tarapacá.

Un punto de inflexión en este relato acerca de los avances en el conocimiento de las sociedades prehispánicas del territorio nacional lo constituye el artículo de Carlos Carrasco, "La práctica arqueológica y la actual construcción de conocimiento arqueológico en Chile". La propuesta del autor, que desplaza su objeto de interés del "otro" arqueológico hacia la práctica de los propios arqueólogos, se sustenta en aproximaciones teóricas desarrolladas hace ya bastantes años en la teoría social, pero que, no obstante, escasean en la literatura nacional y latinoamericana. Una revisión de los referentes empleados en el texto, debe notar la relevancia del Boletín de la Sociedad Chilena de Arqueología en la exposición de estas reflexiones teóricas.

A continuación, Rodrigo Mera y Doina Munita exponen los resultados de trabajos arqueológicos efectuados en un cementerio alfarero temprano de la localidad de Loncoche en "Escuela Collico, un cementerio alfarero temprano en la cuenca de Valdivia. Aportes a la discusión del Complejo Pitrén". El estudio, con un énfasis monográfico, se inicia con la síntesis más actualizada a la fecha sobre el estado de la investigación en torno al Complejo Pitrén. Dicha elaboración se analoga a la presentación de Carlos Aldunate al Simposio El Vergel del XVI Congreso de Arqueología y, en conjunto, ofrecen un buen panorama de los alcances y problemas en la investigación de las sociedades alfareras prehispánicas del Centro-Sur de Chile.

Francisco Bahamondes, Claudia Silva y Roberto Campbell analizan la expresión de ocupaciones Vergel en "La Candelaria: un yacimiento del Complejo El Vergel

en el curso inferior del río Bío-Bío". El estudio del sitio fue abordado principalmente a partir del análisis de colecciones y tomando en cuenta información etnográfica provista por los vecinos del sector que trabajaran el sitio hace ya 25 años. A partir de los antecedentes expuestos, entre los cuales destacan los tipos cerámicos y la temprana datación de uno de los mismos, se sugiere una situación diferencial en el área de desembocadura del río Bío-Bío, intensamente ocupada, la cual actuaría como una zona de interdigitación con desarrollos septentrionales.

"Tecnología lítica en el Alto Río Cisnes (Estepa Extra Andina de la Región de Aisén): primeros resultados" de César Méndez, Omar Reyes y Héctor Velásquez presenta los resultados de estudios sobre materiales, obtenidos a partir de prospecciones y levantamientos espaciales individualizados. Dicha propuesta apunta a la definición de las cadenas operativas representadas, que permiten abordar aspectos funcionales y tipológicos. Lo anterior permite asignaciones del tipo uso/función que como los investigadores declaran constituye un tema de difícil abordaje en el que, no obstante, la metodología aplicada constituye un significativo avance. La integración de los resultados permite abordar el tema cronológico en particular para el Holoceno Tardío.

Los investigadores Carola Flores y Nicolas Lira efectúan en el artículo "Aspectos comunes para sitios de cazadores recolectores costeros en los canales patagónicos septentrionales" un análisis comparativo de tres conchales localizados en el área de estudio. Tal sistematización se enmarca en la temática sobre el modo de vida canoero en los llamados canales patagónicos septentrionales, representando un esfuerzo sintético en una temática que requiere seguir siendo investigada.

Leonor Adán A. Editora Boletín SChA